

TARN-ET-GARONNE	82	Edmond DOMINATI	392
VAR	83	Alain MOSCOWITZ	1 337
VAUCLUSE	84	Christian TIRILLY	29
VENDEE	85	Michel LEBOEUF	12 036
VIENNE	86	Marc MICHEL	1 240
HAUTE-VIENNE	87	Jean CARPENTIER	87
VOSGES	88	Oswald CALEGARI	4 277
YONNE	89	Maurice LAGIERE	705
TERRITOIRE DE BELFORT	90	Gabriel JUIF	529
ESSONNE	91	Raymond BERTELOOT	1 826
HAUTS-DE-SEINE	92	Paul GUILLAUD	400
SEINE SAINT-DENIS	93	Jean-Louis DIBUSZ	567
VAL DE MARNE	94	Gilles NORTIER	784
VAL D'OISE	95	Didier DESPRES	1 639
GUADELOUPE	97	/	/
MARTINIQUE	97	Victor LOUILOT	/
ST-DENIS DE LA REUNION	97	Barthélemy HOARAU	/
MAYOTTE	97	Attoumani MOHAMED	/
DUMBEA	98	Eric GUILLAUME	/
LA FOA	98	Jean TISIOT	239
POLYNESIE FRANCAISE	98	André CASTELLANI	/
ETHIOPIE	99	Michel GLEYZE	/
TOTAL			168 850

2.2 FAITS MARQUANTS

221/ REUNIONS STATUTAIRES

- 3 réunions du bureau national : les jeudi 25 mars, 2 septembre et lundi 11 octobre.
- 4 réunions du conseil d'administration national : le samedi 5 février, le samedi 24 avril, le samedi 18 septembre et le samedi 20 novembre.
- 1 assemblée générale statutaire annuelle : le samedi 18 septembre au Cercle National des Armées à Paris.

222/ MESSE DE FONDATION

A la suite du conseil d'administration national du samedi 5 février, et malgré les conditions sanitaires restrictives toujours en vigueur, nous avons maintenu notre messe de Fondation en la Cathédrale Saint-Louis des Invalides le dimanche 6 février.

Pour l'occasion, et avec une participation réduite compte tenu de la jauge imposée, le président-national a accueilli les hautes autorités civiles et militaires, qui nous ont fait l'honneur d'accepter notre invitation.

Cette messe, en hommage à tous les membres de l'UNC décédés et à tous les soldats « Morts pour la France » au cours de l'année écoulée, a été célébrée par Monseigneur Antoine de Romanet, évêques aux Armées. De nombreux porte-drapeaux nous avaient rejoints dont deux très jeunes-filles, très remarquées et félicitées par les autorités présentes.

Nos plus sincères remerciements à toutes les personnes présentes pour cet événement annuel.



223/ RAVIVAGE DE LA FLAMME

Deuxième temps fort de ce dimanche 6 février : le traditionnel ravivage de la Flamme sacrée sous l'arc de triomphe.

Malgré les restrictions imposées par les commissaires de la Flamme, bien plus qu'une centaine de personnes, dont des enfants, ainsi que de très nombreux porte-drapeaux avaient tenu à assister à cette émouvante cérémonie sous les voutes séculaires de l'Arc de Triomphe.

Pour la deuxième année consécutive, le président national, a déposé une gerbe et ravivé la flamme sacrée. Le comité de la Flamme veillait à l'immuable protocole de cette cérémonie tandis que la musique de la brigade des sapeurs-pompiers de Paris jouait les sonneries réglementaires. Pour leur présence et leur fidélité, merci à toutes les personnes et à nos porte-drapeaux qui n'ont pas hésité à braver les rigueurs de l'hiver en ce début de février.



224/ JOURNEE D'INFORMATION DES PRESIDENTS DEPARTEMENTAUX NOUVELLEMENT ELUS

C'est devenu, depuis quelques années, une tradition à l'UNC : le premier lundi de février, à la suite du CAN, de la messe aux Invalides et du ravivage de la Flamme, nous recevons pour un séminaire d'information, les présidents ou présidentes des fédérations départementales nouvellement élus au cours de l'année écoulée.

Nous n'avions pas pu organiser cette rencontre en 2021 pour cause de COVID. Tous les nouveaux présidents élus en 2020 ont cependant reçu le dossier préparé pour cette réunion reportée en 2022.

2.3 LE SIEGE NATIONAL EN 2021

Directeur administratif : Philippe SCHMITT



L'année 2021, comme la précédente, constitue une année singulière concernant le fonctionnement du siège national de l'UNC. La pandémie qui a sévi en France tout au long de l'année, a contraint le personnel du siège national à faire preuve en permanence d'innovation et d'adaptabilité. A cela, se sont ajoutés des arrêts de travail de certains salariés pour raisons médicales auxquels il a fallu faire face en « crash programme ».

Sophie PERRONNET seconde efficacement le secrétaire-national dans l'organisation de toutes les réunions statutaires en présentiel ou en visioconférence, la rédaction des PV et leur diffusion.

Assistante du directeur, elle est associée à tous les actes de gestion que conduit le directeur.

Elle participe à la relecture et aux corrections de tous les projets d'articles de l'édition nationale de *La Voix du Combattant*.

Sophie PERRONNET instruit les dossiers des adhérents candidats à une nomination ou à une promotion dans les ordres nationaux. Après avoir contrôlé si le dossier respecte les prescriptions du « *Guide pour remplir les dossiers de proposition de nomination dans les ordres nationaux* », ce qui est malheureusement rarement le cas, nécessitant des corrections ou réclamations de pièces manquantes, elle le présente au directeur qui rédige systématiquement une mention d'appui avant que le dossier – complet – ne soit adressé au bureau décorations honorifiques du ministère des Armées.

Sur l'année 2021, les résultats obtenus sont les suivants :

- 3 chevaliers national du Mérite,
- 1 officier national du Mérite,
- 4 chevaliers de la Légion d'Honneur.

Sophie PERRONNET est en charge également des dossiers de décorations associatives internes (Mérite et Djebel).

Marie-Thérèse MASSÉ ayant fait valoir ses droits à la retraite, au printemps 2021, c'est maintenant **Astrid BOYARD** qui est en charge du secrétariat du président-national, de son agenda et ses rendez-vous pour lesquels elle prépare les dossiers. Elle a su mettre rapidement ses compétences avérées en matière informatique pour améliorer les offres du site Internet de l'UNC : possibilité de s'abonner à *La Voix du combattant* en ligne, possibilité d'adhérer à l'UNC, possibilité d'achats en ligne au magasin du siège national. Par ailleurs, elle met en forme les courriers et assure les tâches de la vie courante (relations avec les associations affiliées, gerbe).

Elle actualise en permanence tous les fichiers du siège national (membres du CAN, présidents départementaux, associations affiliées, contacts divers, etc.), dans le strict respect de la RGPD.

Béatrice GENDRON rédactrice en chef de *La Voix du Combattant*, s'efforce encore d'améliorer les règles de fonctionnement du magazine, la qualité éditoriale des éditions régionales, la diversité des articles en édition nationale. Il importe sans cesse de remettre le cœur sur l'ouvrage et de faire de la pédagogie pour expliquer les contraintes juridiques auxquelles est soumise la rédaction et les impératifs techniques qui s'imposent à elle. Pourtant, magazine centenaire, *La Voix du Combattant* reste un espace d'échanges incomparable, un lieu d'information privilégié et un excellent outil de communication externe.

Patricia CHIBANE travaille maintenant 4 jours sur 5 en télétravail, ne se rendant au siège national que le jeudi. Son ancienneté dans son poste qui n'émousse pas sa créativité est un atout pour le magazine. Elle reste à la disposition des fédérations départementales et des correspondants départementaux de *La Voix du Combattant* pour leur prodiguer conseils techniques et explications appropriées.

Angélique THERON est la nouvelle secrétaire de *La Voix du Combattant*. Elle a pris rapidement ses marques et s'efforce de tisser des relations de confiance avec les correspondants départementaux de *La Voix du Combattant*, ayant réalisé à leur intention un kit de correspondant. Incontestablement le niveau des éditions régionales s'améliore, mais il existe encore une marge de progression.

Éric EUZEN, chef du service juridique et social, est en arrêt de travail depuis le 22 février 2021 ce qui a nécessité la mise en place d'un dispositif provisoire. **Siham SAFI**, secrétaire du service juridique et social, gère de manière satisfaisante la partie sociale, en prise directe avec la présidente du comité consultatif « action sociale et solidarité ». **Philippe SCHMITT**, a pris à son compte la rédaction de la rubrique juridique de *La Voix du Combattant* et traite les questions juridiques qui sont posées au siège. L'avenir de ce service, sur le plan organisationnel, fait l'objet d'une réflexion.

Siham SAFI, en l'absence de son chef de service fait fonctionner très honorablement ce service, dont elle reste le point d'entrée, instruisant les dossiers de demande d'aide sociale, en assurant le suivi et après décision de la commission, adressant les chèques aux destinataires. Elle est également en charge désormais de toutes les questions concernant l'assurance responsabilité civile. De plus, depuis le 1^{er} décembre 2021, elle supplée Astrid BOYARD, en congé maternité, comme secrétaire du président.

Dieuveline DEPALIS, aide-comptable, après son congé de maternité a repris son travail d'aide-comptable. Le périmètre de ses attributions s'étend progressivement par suite de la réduction des effectifs des salariés du siège national, mais elle maîtrise son job avec sérénité, ayant opté en partie pour le télétravail. A cet effet, la direction l'a doté d'un ordinateur portable lui donnant accès, depuis son domicile, à tous les logiciels de comptabilité.

Geneviève LEMAIRE, tout au long de l'exercice 2021, a continué à administrer la facturation des abonnements à *La Voix du Combattant*, la gestion des fournisseurs et le suivi du fichier avec la société Edlis, dans le cadre d'un contrat à durée déterminé à temps partiel, alors qu'elle est en retraite depuis le 1^{er} avril 2021. Elle a quitté définitivement l'UNC le 31 mars 2022 et elle n'a pas été remplacée, son poste étant supprimé pour des raisons d'économie de personnel.

Le magasin de vente du siège national géré par **Valérie AMAURY** voit son chiffre d'affaires diminué inexorablement par suite de la baisse des effectifs (moins de commandes) et des effets de la Covid-19 (mise en sommeil). En outre, cette salariée a été en arrêt de travail du 18 février au 1^{er} juillet 2021, trois salariés du siège s'efforçant d'assurer les commandes (livraisons et factures), en plus de leurs tâches quotidiennes. **Valérie AMAURY** a pu reprendre son poste mais bénéficie d'un mi-temps thérapeutique, limitant son temps

de travail à deux jours et demi par semaine. Une réflexion sur le magasin de vente de l'UNC - objet, politique commerciale, organisation - s'impose, elle est en cours.

Dominique URVOY, le régisseur du siège, veille sur les locaux et le bon entretien de ceux-ci.

Après la rénovation du 2^e étage, 2021 a vu la réfection de la façade intérieure, travaux rendus nécessaires par la chute de pierres. Responsable de l'accueil, il prépare les salles de réunions et organise les déjeuners de travail. Les locaux libérés par le déménagement de la rédaction de *La voix du Combattant* du 4^e au 2^e étage ont été mis à la disposition de l'ASAF, moyennant une participation aux frais d'entretien de l'immeuble.

Le siège national, inlassablement, a continué en 2021, les efforts entrepris les années précédentes pour améliorer la communication interne au sein de l'UNC.

La lettre de liaison *UNC INFOS*, créée en décembre 2011 et rédigée par le directeur, est diffusée chaque début de mois aux départements, à charge pour eux de la relayer vers les associations locales, voire les adhérents. Malheureusement, cela est loin d'être le cas dans bon nombre de départements.

Le siège national diffuse aussi *l'ACTU DU PRESIDENT* tous les 15 du mois, moyen pour le président-national de rendre compte de son activité et de sensibiliser les fédérations départementales aux grands enjeux nationaux. Ces supports sont complétés par le site internet www.unc.fr, dont la rédactrice est la webmestre.

2.4 LES COMITÉS CONSULTATIF EN 2021

	COMMISSIONS	PRESIDENT
241	ACTION CIVIQUE ET MEMOIRE	Jean-François CALCET
242	AIDE A LA RECONVERSION	Jacques LE BIGOT
243	MISSION HUMANITAIRE	Georges DELORT
244	ACTION SOCIALE ET SOLIDARITE	Marie-Annick ALLAIR
245	COMMUNICATION INTERNE ET RECRUTEMENT	Joël LE CLOITRE
246	DECORATION INTERNE MERITE UNC	Alain BURGAUD
247	DECORATION INTERNE DJEBEL	Patrice HEBUTERNE
248	LEGISLATION	Michel GAGNAIRE
249	RELATIONS INTERNATIONALES	Michel RICHAUD
250	VEUVES ET ORPHELINS DE GUERRE	Laurence SCOUPE
251	ASSOCIATIONS AFFILIEES	Marc MICHEL
252	UNC AVENIR	Georges LEBEL
253	AIDE AUX BLESSÉS	Charles KRANZER
254	RÉSEAUX SOCIAUX	Florent MENIER
255	STATUTS – RÉGLEMENT INTERIEUR	Alain BURGAUD / Patrice HEBUTERNE

241/ ACTION CIVIQUE ET MEMOIRE

En 2021 - année encore impactée par la pandémie de coronavirus - le **comité consultatif action civique et mémoire (CCACM)**, sous la présidence de Jean François Calcet, a mené à bien actions et réflexions, a rédigé des communiqués, articles et documents d'information à l'intention des fédérations, et fourni des éléments de langage au président-national dans les domaines de l'action civique et de la mémoire. Le tout dans la droite ligne de la lettre de mission reçue du président-national Hervé Longuet, en date du 1^{er} décembre 2020.

L'ensemble de ces activités s'inscrit dans la continuité de l'impulsion donnée à l'ex-Commission Nationale d'Action Civique et de Mémoire (CNACM), les années précédentes, par Henry Dutailly, son ancien président, membre de l'actuel CCACM.

Pour faciliter la lecture et l'exploitation du présent document, les données transmises sont classées par thèmes :

☛ **Composition, fonctionnement et financement du CCACM :**

Conformément aux termes de la lettre de mission du 1^{er} décembre 2020, le CCACM est composé de six membres titulaires : Jean-François Calcet (UNC 56), Henry Dutailly (UNC 52), Paul Guillaud (UNC 92), Alain Moskowitz (UNC 83), Louis Delavaud (UNC 94), Oswald Calegari (UNC 88) et de deux membres associés : Pierre Saint Macary (UNC 66) et le directeur administratif, Philippe Schmitt.

En cours d'année 2021, Elie Vayssière a souhaité se retirer. Il a été remplacé par Oswald Calegari.

Le CCACM fonctionne de façon collégiale, uniquement en « télétravail ». Les échanges entre ses membres et avec le siège national de la rue de Vézelay s'effectuent par échanges - très réguliers - de courriels

Aucune réunion en présentiel n'étant programmée, le CCACM ne dispose pas d'un budget « frais de déplacement ». En 2021, ses dépenses de fonctionnement sont restées dans l'enveloppe du budget attribué, soit 400 euros. Cette somme a couvert des frais d'impression (ex : rapport Stora/documentation et fournitures diverses pour le stand UNC à l'AMSCC) et de fournitures de bureau (cartouches d'encre/papier d'impression).

☛ **Le CCACM, la DPMA et le Service National Universel (SNU) :**

En relation avec la Direction des Patrimoines de la Mémoire et des Archives (DPMA) du ministère des Armées, et dans le contexte de la mise en œuvre du SNU, le CCACM a incité - très régulièrement - fédérations et associations à s'investir dans ce dispositif d'action civique et de mémoire.

A cet effet, il a communiqué la documentation nécessaire, contribué à faire connaître et mettre en relations des fédérations intéressées par les expériences de fédérations impliquées dans ce dispositif (Cadets de l'UNC de l'UNC 64/Béarn) et répondu à des questions de présidents de fédérations.

☛ **Journées nationales commémoratives 2021 :**

Le CCACM a rédigé les messages de l'UNC à l'occasion des journées nationales commémoratives 2021. Devant la réaction de certains responsables et adhérents quant à leur contenu, le CCACM tient à préciser que ces textes sont rédigés dans la droite ligne de l'approche de l'Histoire par l'UNC : réaliste, assumée, décomplexée et constructive de l'Histoire. La défense de la France est son ADN.

Les communiqués, déclarations, éléments de langage, orientations, informations, etc... diffusés par le CCACM, sont élaborés de façon collégiale, contrôlés au niveau du siège national et reçoivent - dans certains cas précis - l'imprimatur du seul président-national.

☛ **Politique mémorielle nationale et thèmes de mémoire 2021 :**

Le CCACM a continué à informer les fédérations (et logiquement les associations) dans la droite ligne du document : « *UNC, CNACM, CDAC, ONAC/VG. Politique mémorielle nationale et thèmes de mémoire pour l'Année 2021* » du 13/12/2020. Elles ont été - régulièrement - incitées à participer activement aux hommages, commémorations, nationaux et locaux.

☛ **Préparation du 60^e anniversaire - officiel - de la fin de la guerre d'Algérie :**

Dans le cadre - particulier - de la préparation du 60^e anniversaire - officiel - de la fin de la guerre d'Algérie, en 2022, la CNACM a contribué à la réflexion sur la célébration - pour le moins sensible - de cet anniversaire à venir.

Le CCACM est resté dans la droite ligne de la Déclaration Nationale d'Action Civique 2020 : « *France-Algérie. Relations mémorielles et coopération* », approuvée le 10 octobre 2020 par l'assemblée générale.

A compter du 20 janvier 2021, date de parution du « Rapport Stora » (le président MACRON avait chargé le 24 juillet 2020, l'historien Benjamin STORA, de faire des propositions relatives à l'amélioration des relations mémorielles entre la France et l'Algérie), le CCACM a suivi le dossier. Il a procédé à l'analyse détaillée de ce rapport et contribué à l'élaboration d'éléments de langage de l'UNC, publiés dans *La Voix du Combattant* et le *Figaro Vox* (interview d'Hervé Longuet) et rendus publics, via les fédérations, et une note adressée par le président-national à la ministre déléguée auprès de la ministre des Armées, chargée de la Mémoire et des Anciens combattants, madame Geneviève Darrieussecq.

Le 25 octobre 2021, Pierre Saint-Macary et Jean-François Calcet ont participé à une réunion d'associations mémorielles, d'anciens combattants et de services (ONAC/VG/DPMA/SHD) présidée par le chef de cabinet de madame Darrieussecq - Patrice Latron - relative à l'organisation de cérémonies à l'occasion du 60^e anniversaire - officiel - de la fin de la guerre d'Algérie en 2022. Un compte rendu de cette réunion a été adressé à toutes les fédérations. A l'occasion de cette réunion a été remis une clé USB sur le thème de la guerre d'Algérie, réalisée par l'ONAC/VG. Toutes les fédérations départementales sont désormais en possession d'une copie de cette clé USB, depuis février 2022. Elle contient aussi l'exposition ONAC/VG sur les OPEX/OPINT.

Toujours sur ce même sujet du 60^e anniversaire - officiel - de la fin de la guerre d'Algérie, les fédérations et associations ont été sensibilisées au cas des tombes de déshérence des militaires Morts pour la France (MPF) (recherche/réhabilitation/hommages), actions menées en coordination avec le Souvenir Français.

☛ **Représentation de l'UNC au sein de fondations et associations mémorielles :**

Depuis 2021, le CCACM (en la personne de Jean-François Calcet), représente l'UNC au sein du Conseil scientifique de la *Fondation pour la Mémoire de la Guerre d'Algérie et des Combats du Maroc et de Tunisie* (FM-GACMT). Il en est de même au sein de l'association « *Les Amis du Musée de la Libération* ».

☛ **Préparation de rencontres et éléments de langage :**

Menées en 2020, les recherches ont permis la rédaction d'un comparatif entre l'UNC et le Souvenir Français, diffusé début février 2021. Le but était de fournir un argumentaire aux fédérations et associations de l'UNC pour expliquer la différence d'objet avec le Souvenir Français dans les domaines du mémoriel et du recrutement d'adhérents.

Des propositions - inspirées de la réflexion menée autour de ce comparatif - ont été rédigées et communiquées aux autres comités concernés, ainsi qu'au groupe de travail « avenir ».

Ce document a servi de base pour une rencontre - le 18 février au siège rue Vézelay - du président-national avec Serge Barcellini président-général de cette association mémorielle, en présence de Jean-François Calcet, représentant le CCACM, et de Philippe Schmitt.

☛ **Contribution du CCACM à la réflexion et à la préparation de rencontres du président-national avec des élus et des responsables gouvernementaux :**

En 2020, le CCACM - via Pierre Saint-Macary - avait mené avec les Armées des réflexions sur le thème : « *Comment, avec les Armées, mieux commémorer le 11-Novembre* ».

La pandémie a contraint à différer ce projet, tout comme à reporter la réalisation d'un vade-mecum comprenant conseils et canevas pour la préparation de cérémonies, hommages ou commémorations, ainsi que le cérémonial correspondant.

Les données recueillies ont été rassemblées dans un document de travail à l'intention du président-national, destiné à lui fournir des éléments de langage pour les travaux du groupe de travail ONAC/VG : « *Commémorer autrement dans les territoires* » qui s'est réuni au mois d'avril 2021.

De même concernant les Réserves, les fédérations ont été invitées à participer à la consultation citoyenne sur le sujet en mai 2021. En outre, des éléments de langage ont été communiqués au président-national dans le cadre de la préparation de sa rencontre du 6 mai (en visio-conférence) avec les députés Christophe Blanchet et Jean-François Parigi, de la mission d'information sur les Réserves.

☛ Une activité particulière du CCACM :

Nota : cette activité est à la limite de la communication, du recrutement et de l'action civique et de Mémoire.

Le CCACM est indirectement à l'origine d'une participation financière de l'UNC au projet Nord Atlas (cf. réunion du CAN du 20/11/2020). La fête du Triomphe de l'Académie Militaire de St Cyr Coëtquidan (AMSCC) le 24 juillet 2021, a vu l'inauguration d'un monument (stèle et carcasse d'avion Nord Atlas réhabilitée) à la mémoire des sous-lieutenants de la promotion KOENIG morts accidentellement à Pau en juillet 1971, cinquante ans auparavant. Le nécessaire a été fait pour valoriser l'UNC (venue effective du président-national à l'invitation du général Collet commandant l'AMSCC), et à la faire connaître aux jeunes officiers, sous-officiers et MDR en formation dans cette Académie, mais aussi à l'encadrement et au public de cette manifestation. Malheureusement, les contraintes sanitaires n'ont pas permis la mise en place prévue du stand UNC (tente « logotée », exposition UNC, etc..) et limité à la portion congrue les actions publicitaires envisagées (mini-stand UNC dans le Hall du Foyer Élèves).

Dans le même cadre des relations avec l'AMSCC, le président-national a rencontré à Coëtquidan, le 21 octobre 2021, le nouveau général commandant l'AMSCC - Hervé de Courrèges - ainsi qu'une partie de son État-major et les présidents de catégories de personnels (officiers /sous-officiers/ MDR), visant ainsi la promotion de l'image de marque de l'UNC au sein de cette Académie. Le général de Courrèges a donné son accord pour la diffusion de l'information sur l'UNC au sein des différentes Écoles. Dans la pratique, cette action se heurte à des réticences, aux niveaux subalternes. L'accès toléré à la médiathèque de l'AMSCC, pour le président du CCACM, permet de bénéficier d'une documentation fournie et d'ouvrages anciens et récents, relatifs au thèmes suivis par le CCACM, en particulier pour l'élaboration des déclarations annuelles d'action civique et de mémoire.

A terme, une présence plus affirmée de l'UNC au sein de l'AMSCC peut être envisagée par la mise en place d'un Prix de l'UNC (?), et à la promotion de livres d'auteurs adhérents UNC, dans le cadre du Festival International du Livre Militaire (FILM), organisé en parallèle du Triomphe de l'AMSCC, et coordonnée par cette même médiathèque.

Thèmes des Déclarations d'Action Civique et de Mémoire du CCACM pour les années 2021-2022-2023 :

☛ 2021 :

En 2020/2021, le CCACM a mené une réflexion sur le sujet de « redynamisation » de la mémoire combattante, et proposé une nouvelle approche baptisée « *Nouvelle mémoire combattante* ».

Cette notion a été développée dans la Déclaration d'Action Civique et de Mémoire 2021, intitulée : « *Citoyenneté en 2021 et nouvelle mémoire combattante* », présentée en assemblée générale le 28 février 2021.

☛ 2022 :

En 2021, le CCACM a rassemblé la documentation nécessaire à la rédaction de la déclaration d'action civique 2022 qui sera présentée au 92^e congrès de l'UNC à Tours (27/28/29 Mai 2022) : « *l'UNC et les OPEX/OPINT* ».

☛ 2023 :

Le CCACM propose le thème des Réserves pour la déclaration d'action civique et de mémoire 2023 sous le titre : « *L'UNC, les Réserves et l'Esprit de Défense* ».

Jean- François CALCET
Président de comité consultatif action civique et mémoire

242/ AIDE A LA RECONVERSION

Préambule

L'aide à la reconversion proposée par l'UNC, dans sa nouvelle version a pris forme fin décembre 2020. Vous trouverez ci-dessous les activités du comité, depuis la date de réception de sa lettre de mission, envoyée par le président national et le secrétaire national.

➤ Actions au niveau national

A la réception de cette lettre de mission, le responsable désigné a constitué une équipe composée de femmes et d'hommes volontairement jeunes (40 - 50 ans) et n'exerçant pas de responsabilités nationales. Ils ont eux-mêmes bénéficié d'une reconversion ; leur expertise et leur engagement dans l'aide à la reconversion font donc la richesse de cette équipe.

En collaboration, une charte de fonctionnement a été rédigée. Cette dernière prévoit la mise en place de délégués dans chaque fédération départementale, désignation à charge des présidents ou sur volontariat direct des adhérents.

Action du Comité :

- Tenue en visioconférence de trois commissions d'attribution d'aide financière.
- Tenue en visioconférence de quatre réunions du comité.
- Tenue en présentiel au siège national de deux réunions du comité.
- Tenue en visioconférence de trois réunions de l'ensemble des délégués départementaux dont une présidée par notre président national.
- Rencontre aux Invalides avec le responsable de l'aide à la reconversion de l'ONACVG.
- Rédaction d'éléments de langage « aide à la reconversion ».
- Présentation du comité et son action lors de l'assemblée générale.

➤ Action des délégués :

Les délégués œuvrent dans leur département respectif. Ils sont chargés de mettre en application les instructions et sujétions contenues dans la charte nommée ci-dessus. A l'occasion des réunions en visioconférence, ils font bénéficier les autres départements de leurs expériences et de leurs réseaux.

Fin 2021, 28 fédérations ont un délégué identifié ; ces derniers se sont investis localement au profit des adhérents UNC ou de futurs primo-adhérents.

Ils ont aussi développé leur propre réseau, en rencontrant les DMD, les antennes de *Défense Mobilité*, mais aussi les autorités militaires, les unités d'actives, les amicales régimentaires voire l'ANFEM locale.

Ils se sont investis auprès de l'ONACVG de leur département.

Ils ont aussi lié des contacts avec des responsables du MEDEF et des CPME, des agences de Pôle Emploi ainsi que des élus municipaux, départementaux et régionaux.

Notons que les relations les plus importantes sont celles qu'ils ont instaurées avec notre partenaire Implic'Action, en se rapprochant et en liant des contacts privilégiés avec les délégués régionaux de ce dernier. Certains délégués départementaux participent déjà activement aux activités de rencontre de leurs homologues Implic'Action, au cours desquelles ils peuvent présenter l'UNC en général et l'action du comité « aide à la reconversion ». Ils contribuent ainsi au recrutement de nouveaux adhérents.

Nota : Implic'action c'est plus de 30 000 contacts potentiels, tous OPEX.

Communication

La communication interne concernant l'aide à la reconversion s'appuie :

En premier lieu sur la correspondance envoyée par le comité :

- Trois courriers adressés directement aux présidents départementaux pour leur présenter le but et l'action du comité aide à la reconversion , et leur demander de bien vouloir mettre en place leur délégué départemental.
- Un courrier adressé aux administrateurs nationaux leur demandant de bien vouloir relayer auprès de leur département respectif le but et l'action du comité.

En second lieu, dans le magazine *La Voix du Combattant*, où ont été publiés sept articles concernant l'aide à la reconversion, allant de l'appel aux volontaires pour le poste de délégué départemental, aux témoignages d'adhérents aidés par le comité, et enfin aux articles de vulgarisation sur l'action du comité.

La communication externe répond plus aux usages des jeunes générations et ce, grâce à la page Facebook « UNC aide à la reconversion », créée spécialement à cet effet, la plupart des articles publiés dans *La Voix du Combattant* l'ayant également été sur cette page. Depuis la reprise sous une nouvelle forme de la page Facebook « siège national », et pour accroître la visibilité de notre action, les articles sont dorénavant publiés sur la page « siège national ».

Une adresse de messagerie est à disposition de chacun pour communiquer avec le comité « aide à la reconversion », celle -ci est largement diffusée sur l'ensemble des moyens de communication.
unc.reconversion@gmail.com

➤ **Conclusion**

Le jeune comité « aide à la reconversion » a rapidement pris ses marques. Il déploie ses antennes dans le formidable maillage territorial dont dispose l'UNC. Des contacts, au niveau national et local, sont pris avec les représentants des organisations institutionnelles, les autorités militaires ainsi qu'avec les représentants des organisations économiques et sociales. Les délégués départementaux tissent patiemment leur réseau et s'investissent auprès des délégués régionaux de notre partenaire Implic'Action. Un énorme travail reste à fournir, il ne pourra être réalisé que grâce à la participation de chacun mais surtout par l'action bienveillante de chaque président de fédération départementale. Le comité « aide à la reconversion » en appelle à eux.

243/ MISSION HUMANITAIRE

Préambule

Le comité consultatif action humanitaire a connu quelques changements en 2021. Moins présent sur le terrain, il a cependant travaillé sur de nouvelles pistes. Tour d'horizon :

I/ Points de situation

Pour que chacun puisse mesurer le travail de cette mission action humanitaire, une carte recense tous les sites sur lesquels l'UNC agit. La mission action humanitaire réitère ses remerciements et adresse ses félicitations aux généreux donateurs pour leur participation, sachant que pour la plupart des départements, le confinement et les mesures de précautions imposés par la Covid-19 ont perturbé les activités des associations locales qui ont dû annuler leurs manifestations habituelles (bals, banquets, kermesses, assemblées, etc..) qui leur permettaient de réunir les fonds nécessaires à leur participation.

4/ Partenariats et projets

Collecte de radios argentiques

Cette collecte est particulièrement active dans les fédérations UNC de la Gironde, de la Manche et des Yvelines. Il est rappelé que ces clichés sont revendus à raison de 1 € le kilo, jusqu'à une tonne et à 1,20 € au-delà de ce poids, à une société de récupération des sels d'argent qui assure l'enlèvement sur place des clichés, à partir de 500 kg. Cette action rapporte quelques milliers d'euros chaque année. Le but est de généraliser l'action de certains départements à tous ceux qui sont volontaires et de développer cette action auprès des écoles.

Sénégal

Le Sénégal, à l'origine de nos actions, mérite une relance des activités. Des partenariats sont envisagés ou en préparation pour mieux soutenir nos actions conjointement avec les forces françaises sur place, l'ambassade, l'association humanitaire CRAYON pour DIALAW, le CM 15 au ministère des Armées pour le transport de fret par voie militaire maritime, ainsi qu'un voyage organisé incluant visites touristiques, cérémonies patriotiques et actions humanitaires. Des partenariats vont être étudiés pour soutenir ces militaires africains en prenant en compte leurs besoins spécifiques.

Georges DELORT
Président du comité consultatif humanitaire

244/ ACTION SOCIALE ET SOLIDARITÉ

En 2021, le comité s'est réuni 4 fois : une première réunion s'est tenue le 9 mars, la suivante le 28 mai, puis le 17 septembre a eu lieu la 3^e et enfin la dernière, le 19 novembre.

Pour l'année 2022, le comité s'est déjà réuni le 4 février, la prochaine est programmée le 13 mai, la 3^e le 22 septembre et enfin le 17 novembre. D'ores et déjà, les présidents des fédérations départementales peuvent adresser leurs dossiers, et ceci quel que soit le moment de l'année, ce qui facilite le travail de classement du secrétariat action sociale et solidarité.

Marie-Annick ALLAIR

Présidente du comité consultatif action sociale et solidarité

245/ COMMUNICATION INTERNE ET RECRUTEMENT

Rappel : le comité consultatif COM - RECRUT est impliqué dans le groupe de travail AVENIR, en tant que pilote des lignes d'actions qui lui incombent. Au cours de l'année 2021, il a été associé aux réflexions du groupe de travail « Orientations sur la communication au sein de l'UNC ».

En 2021, dans le cadre de son action au sein de ces deux entités, le comité COM - RECRUT s'est attaché à réaliser diverses actions proposées :

- La réalisation de *l'agenda annuel* reste une des actions majeures du comité. Chaque année, l'élaboration de ce support débute en février/mars par un appel d'offres, ensuite d'avril à juin, c'est la recherche de textes, les mises à jour des données qui apparaissent chaque année, puis le montage, les corrections afin que l'imprimeur dispose de la maquette fin juin. En effet, nous devons mettre l'agenda de l'année N à la disposition des adhérents au 1^{er} septembre de l'année N-1. L'avenir de ce support n'est pas remis en question dans l'immédiat, c'est un produit financièrement bénéficiaire et apprécié des utilisateurs !
- Le réseau *Facebook*. En 2021 nous avons changé de modérateur, afin de mieux respecter la charte de fonctionnement de la page Facebook de l'UNC. Chaque comité, chaque département, chaque adhérent doit le faire vivre par des images, des brèves rapides à lire.
- *L'exposition UNC... Qui sommes-nous ?* Début 2021, les envois de cette exposition, gracieusement adressée à toutes les fédérations départementales, sans frais d'envoi pour elles, ont été menés à bien. De plus, dans le cadre de l'attribution de l'excédent budgétaire 2020, il a pu être acheté en 2021 des supports d'exposition offerts à chaque fédération départementale, soit un lot de 10 supports. La commande, l'expédition et la gestion des retards et problèmes divers ont été assurés par le comité en étroite collaboration avec l'assistante de direction et le régisseur du siège.
- Deux dossiers sont en attente d'avis des membres du comité :
 - Un projet de protocole pour l'attribution d'une subvention, avec élaboration de 2 documents :
 - Aide à la décision pour le bureau national et le CA national.
 - Dossier de demande-type à compléter par le demandeur.
 - Des panneaux supplémentaires sur l'exposition OPEX :
 - Ajout d'un panneau supplémentaire consacré à l'opération *Serval* et à l'opération *Barkhane*.
 - Ajout d'un panneau sur les OPINT (Vigipirate, Sentinelle, Egide ...)

En 2022, le calendrier des actions à mener pour l'élaboration de l'agenda 2023 est respecté. Lors des prochaines rencontres (en visioconférence ou en présentiel) entre les membres du comité consultatif COM-RECRUT, le calendrier des actions à conduire en priorité sera fixé. Parmi celles-ci sont envisagés :

- Une plaquette de présentation de l'UNC dérivée de l'exposition UNC... Qui sommes-nous ?
- Des flyers généralistes ou adaptés en fonction des domaines ou des populations ciblées.
- La création d'un logo UNC, complétant le blason existant.